

# Justicia

Los elásticos se visten en la  
**Sastrería Olivares**  
Hondas, 1 y 3

Redacción y Administración de este diario:  
Calle de Isaac Peral, 46 primero  
eléfono, 1661  
No se devuelven los originales, aunque estos no  
hayan sido publicados

Diario de la mañana, órgano del Partido Republicano Radical Socialista

Año 2

CARTAGENA, sábado de febrero de 1912

Núm. 66

## Un gran ministro Marcelino Domingo, ha dicho

De un discurso pronun-  
ciado por nuestro insigne  
correligionario, Marcelino  
Domingo, publicamos los  
siguientes párrafos:

La agricultura son muchos factores, y muchos aspectos, y muchos valores; es la tierra a la que en un nuevo Código ha de darse el sentido que la propiedad haya de tener, con objeto de que la propiedad no sea mal uso, no desuso, ni abuso, sino, que sea una función social que se cumpla estrictamente. Y no es sólo la tierra cumpliendo su función social y cultivada racionalmente, con objeto de que rinda el beneficio que debe rendir. Y no es sólo la tierra cumpliendo su función social y cultivada racionalmente; es el hombre sobre la tierra, el hombre sobre tierra al que hay que hacer que no se sienta esclavo de ella; que no se considere el trabajo como una fatalidad, sino como una misión. Y hay que hacer además que sea la europeización del agro, al que hay que llevar todo lo que el siglo XX tiene que, ha ido ya a las ciudades, pero que no ha llegado todavía al campo, y que haya que capitalizarla con objeto de que capitalizada, responda a las aspiraciones que la ciudad hoy cumple en todo espíritu civilizado. Quiere decir todo esto, Sr. Martín, que atender la agricultura no es atender sólo un factor de la agricultura, y que atender la agricultura en uno de estos factores

no es atender a la economía plena. La economía plena requerirá tal vez que muchos factores de la agricultura, que hoy se consideran intangibles, hayan de ser reducidos o haya de obligarse a su desaparición para constituir, no una economía con bases artificiales, perturbadora ante economías sanas, sino una economía que res pondra a los valores de nuestra riqueza y al sentido social que cada economía nacional ha de cumplir en el mundo.

Yo no sé el tiempo que permanecerá en este puesto, yo he de decirle a su señoría que, por poco tiempo que permanezca en él, he de venir aquí a traer, con el asesoramiento y la autoridad de quienes constituyan en el país las más altas capacidades para enfrentar seriamente el problema de nuestra economía, lo que represente para España, para la España republicana, la nueva economía que la España republicana haya de sostener; en esta nueva economía tendrá que haber grandes sacrificios, y tal vez estos sacrificios habrán de imponerse a quienes con sideran que defiende la economía defendiendo aspectos de la agricultura, que en una economía racionalizada no tendrán derecho a subsistir. Y en esta unidad de la economía, esos sacrificios podrán encontrar beneficios en otros aspectos y habremos conseguido con ello lo que no existe hoy: dar a la economía unidad, eficacia, y sobre todo, darle lo que no tiene: un ideal.

## PROSAS BELLAS...

Si el niño quisiera, podría volar al cielo en este instante. Pero por algo no se va. ¿Le gusta tanto doblar la cabeza en el regazo de su madre, y mirarla y mirarla sin descanso?

Sabe un sinfín de palabras maravillosas. Pero como son tan pocos los que en este mundo entienden lo que él dice, no quiere nunca hablar.

Rabindranat TAGORE

## COSAS... PASÓ CARNAVAL

Pasó, sí; y en nuestra noche de carnaval de cielo y mar bellísimo; no habido que lamentar, afortunadamente, ningún suceso desagradable.

Es un hecho que honra a Cartagena, que la enaltece, que la eleva ante los ojos del mundo, que habla con elocuencia de su alto nivel cultural.

Ha habido sí, alegría, buen humor, optimismo, como corresponde a una población que es cual una damita que siempre sonríe; pero nada más, afortunadamente.

Nuestro paseo del Muelle, marco un rabilloso donde encerrara la maravillosa belleza de la mujer cartagenera y esa calle Mayor, que es el corazón de Cartagena, se han visto animadísimos.

Hubo máscaras sin gusto, adocenadas, chabacanas; pero también las hubo que llamaron poderosamente la atención. Así la que el domingo de Piñata en la mañana desfiló por el paseo del Muelle vestida de "Miss Universo", caracterizada con mucha gracia y dero

mas.

Pasó, pasó Carnaval... Ahora, a los puntos de la pluma acu de esta pregunta: ¿Pero, pasó Carnaval? Dicen que sí. Quizá que quienes lo afirman estén en lo cierto y quizás que se equivoquen...

...Porque en estos días hay quien saje a la calle con la cara tapada para mani festarse tal cual es, y, en este caso, no pasó Carnaval, no pasó, porque, entonces, el Carnaval no ha sido ahora, sino que es todo el año, todo el año, porque durante él, por prejuicios sociales, por lo que sea, llevamos la cara descubierta pero el alma tapada y en Carnaval al revés: el alma descubierta y el rostro tapado.

Más claro, que en Carnaval somos como somos y esto no es disfrazarse y durante el año somos, mantiendo, como la sociedad impone.

Pasó, pasó Carnaval y en esta bella Cartagena de cielo y mar bellísimo...

SMAR

## PLUMADAS TRES ARTISTAS

Más de una vez se nos acusó de rebeldía porque pusimos nuestra pluma al servicio de las causas más justas, por que saímos a la palestra en defensa de los más humildes, o porque tuvimos un elogio elusivo para los que se lo merecían aunque fueran humildes o no, o nos nocieramos, y más de una vez también hemos dialogado con nuestra conciencia y ésta nos ha dicho que sigamos poniendo nuestra pluma al servicio de la justicia, que no nos importe que nos llamen rebeldes, que toda rebeldía por regla general tiene su origen en una injusticia y... Pero no divagemos...

Hoy vamos a hablar desde el rincón de la crítica socialista, de tres artistas que actúan en un café cartagenero, de tres artistas que actúan en la Pajma Valenciana.

Profanos en el divino arte de Wagner, no intentaremos siquiera que esta cronicucha tenga aspiraciones de juicio crítico; pero...

De pronto, el silencio ha sido roto por las primeras notas de una pieza musical, y las artistas, conforme van avanzando en la partitura, se van tornando

arte idealizando... Sienten tan hondo el arte estas mujeres, que diríase lloran, ríen sufren, gozan, se extagian deliciosamente.

A Ginés de Arlés, el bardo maravilloso que tiene por corazón, según él, un viejo zurrón de buhonero y según nosotros una caja de sándalo, como García Sánchez, pero llena de estrellas; a Antonio Ros, a Agustín Samper, al camarada Germán Gimeno y a otros cultos que oyen el concierto, les aletea en la frente la mariposa de la emoción estética... La música trae a nuestro espíritu dolor, alegría, emoción. La partitura que ejecutan contiene insuperable ciencia musical y estas mujeres, interpretándola, se divinizan, se elevan, se hacen ellas mismas música.

La música que escuchamos está hecha de cataratas de versos, de noches de luna perfumadas y claras, de románticos mo de belleza y estas artistas, interpretándola, vibran, se torturan, gozan, adquieren interés artístico y se elevan a exaltación de pintor, de escultor o de poeta. Se hacen ellas mismas música.

inteligencia y en el pecho un manantial de bondad y nobleza: el corazón. Haced con estos elementos un poderoso reñador. Enfocad en el puro haz de su luz a los que os rodean. Mirad si están los pies de interjecciones, de egoísmos, de rencor y de perversidad, y luego, según descubráis, escuchadlos o no.

Luz VIDAL

SI NUESTROS LECTORES TIENEN ALGUNA QUEJA, DE NUESTRO REPARTO U OTRA INDEBIDA, LLAMENOS AL TELEFONO 1661 Y SE CORREGIRA.

## PERIODISMO. "LA REGION"

En Murcia, ha aparecido un nuevo periódico—"La Región"—, órgano del Partido Republicano Radical Socialista, cuyo primer número hemos recibido y leído con sumo gusto.

Con sumo gusto, porque es un rotativo magníficamente redactado que respónde en todo a la entraña de nuestro hermoso ideal.

"La Región", hermano en todo de

## ANTE UN MANIFIESTO... ¡QUE SARCASMO!

En las pecadoras de este demofanio ha venido a caer el flamante Manifiesto de Acción Nacional que, en estos días se ha repartido por Cartagena. Y yo he esperado en vano a que se contestara con otro manifiesto, rebatiéndole, y no hecho, lo hago yo por mi cuenta.

Mirado, así, por encima, resalta en un segundo y tercer renglón, una letra más gruesa, más que te tintada, en la que se lee, como esencia de su programa "Religión, Patria, Familia, Orden, Trabajo y Propiedad". Y, yo me he llevado en seguida las pecadoras manos mías a la cabeza, presa en aquel momento de una presión tal, que amenazaba romperseme en cachos.

"Religión", ¿pero qué religión? ¿La de Cristo?, ¿dónde y cuándo, en veinte siglos que llevamos de cristianos, se ha seguido a Cristo, el buen amigo, el hermano de los pobres? ¿Cuándo los seguidores, representantes de Cristo, zurron a los ricos, exigieron de ellos el pronto reparto, el pronto dar a los pobres el tesoro guardado? ¿Cuándo, y en esta pobre nación se ha hecho, se ha llevado a la práctica el obrar cristiano? ¿Religión de Cristo en España! ¿Por Dios! ¿Y hay hambre... y hay riqueza! ¿Y se ha llamado cristiano a aquel que atesora! ¿Y los representantes de aquel Dios pobre, guardan más la amistad de los que tienen que la de aquellos que todo son miseria! ¿Y quienes son tenidos por cristianos en España? Los grandes adinerados, los que representando a Cristo, han gozado de las más altas influencias y han dispuesto de los destinos de España durante muchos años. Y ¡qué buen uso del cristianismo habéis hecho cuando los frutos de ella son anticristianos, porque hay pobres y hay gente inmensamente rica!

"Patria". ¿Y qué habéis hecho por ella? ¿No está falta de sus propios hijos, que se van a otras patrias huyendo de la miseria? ¿No es cierto que en España muere mucha gente pobre por eso, por que es pobre? ¿Qué habéis hecho porque no los haya? Pues haber lo hecho hubiera sido hacer patria. Y pedis patria vosotros, que la dejasteis abandonada. Vosotros que tenéis puesta la vista en Roma madre y no en España. Vosotros que obedecéis más al repre

sentante romano que al que representa a la "Patria". ¡Luchar por ella los que al advenir la República, cargaron con sus caudales fronteras afuera, desposeyendo a la Patria del precioso caudal! ¿Qué sarcasmo!

"Familia". Pero, ¿en qué que damos? ¿No tiene la familia por base el matrimonio, y éste por base el amor? ¿Como vosotros podéis hablar de familia si obligáis a que, sin amor, subsista el matrimonio, si el amor es su causa, si vosotros desfavoreceis el matrimonio teniendo hijos sin amor, ya! Y eso si que es anticristiano y has ta "infame concubinato".

"Orden". Pero, ¿cuál? ¿el vuestro? ¿un orden sin libertad? ¿un orden que nos ha llevado a la actual ruina? ¿un orden que ampara, que defiende los grandes latifundios? ¿un orden que se asienta en el silencio de los que han hambre de pan, y admite la riqueza sin límites, sin que cumpla una función humana, social? ¿un orden que ha producido la despoblación? ¿un orden legislado, no por los españoles, cuya mayoría es pobre, sino por la minoría rica que obraba en estos tiempos últimos en un Senado de poderosos y en un Congreso de jugadores de pucherazos, de compradores de votos, de dueños del soborno!

"Trabajo". ¡Vosotros amparadores del trabajo, cuando la inmensa mayoría de vosotros vivís por el trabajo de los demás! Vosotros que vivís de la renta del trabajo constante de tantos españoles. Vosotros hablando del trabajo ¡y tenéis campos yermos! admitís el latifundio, y dejáis tierras ricas españolas sin que el hombre pueda trabajarlas! ¡Vosotros que habéis volcado España en Africa y América, por faltar aquí trabajo! ¡vosotros que habéis tenido que inventar lo de "el trabajo es santo" mientras vosotros no tra bajáis, y sin embargo os llamabais cristianos! ¿Qué poco respeto!

"Propiedad". ¡No tenéis derecho a hablar, de ese asunto! La propiedad de vosotros, es la que defendéis, no la de los españoles que, en su inmensa mayoría, no poseen a su España. Porque España, en sus tres cuartas partes está en manos de unos cuantos, de un puñado de miles. Y que la cuarta parte es de menos de ciento.

Enrique GALLEGO

## Colaboración Y eso, sucede así?

Mal orientada, mal imbuida casi siempre, la mujer—hablando en término general—acoge con fría reserva, cuando no con hostilidad manifiesta, el régimen republicano constituido.

Primeramente se tuvo por seguro que la República traería aparejados de sordena y sucesos sangrientos que gembrarian desolación y dolor por doquier.

Gracias a una virtud latente en el pueblo, que parecía inexistente o extinguída, el civismo, ayudado por la fuerza expansiva de la reacción lógica hacia la libertad después de un largo tiempo de tiránica opresión, advino la República con el mayor orden, sin algaradas, luchas ni desgarros.

Los que hemos tenido el privilegio de vivir aquellos días inolvidables, en los que por vez primera contemplamos a todo un pueblo contento y feliz por el santo afán de conquistar su derecho, su libertad y su augusta soberanía, no volveremos, tal vez, a gozar espectáculo tan grandioso. Por todas partes la muchedumbre humana con las pupilas chispeantes de luz, la sonrisa fraternal y optimista en los labios, el ambiente saturado de buenas esperanzas para los más, de inquietudes para los menos. El concepto de libertad iba adquiriendo por momentos un ancho y vasto sentido de realidad palpable. Qué formidable contraste—pensábamos ayer... hoy! Ayer, no éramos dueños ni de nuestras facultades naturales, siquiera; hoy, podemos pensar, escribir, hablar, actuar libremente, poner en práctica—¡al fin!—todos los derechos individuales y colectivos.

Brillaba un nuevo sol. Alborzaba una nueva España. Sólo teníamos en el corazón y en los labios plegarias llenas de

santa unción pidiendo a Dios que la República Española que nació tan pura y tan admirable, arraigase y se hiciera luz, esencia y realidad en la pobre y oprimida España.

Tal vez por quedar aplazados, ya que no desvanecidos aquellos temores iniciales, descubro en muchas mujeres algo excepcional y notable.

Ante mi misma abominaron de la monarquía más de una vez, y sobre todo, de la humillante dictadura. Los comentarios acres, dolorosos, consecuencia de hechos dictatoriales que herían sentimientos femeninos tan elevados como los de tolerancia, abnegación, justicia, recato, sencillez, maternidad, etc., daban la seguridad de que aquellas mujeres haciendo suyo el gran dolor de España, serían algún día fortalezas invencibles, defensoras de una Patria liberada y feliz. Sin embargo, advierto con sorpresa, que con la monarquía eran francamente republicanas, y ahora, se sienten impulsadas hacia la monarquía y a veces, hacia la dictadura.

—Y eso, sucede así?

—En bastantes casos.

—¿Causas?

Mal orientadas, imbuidas les hacen concebir ideas terribles de pánico al por venir tan incierto y ensombrecido ante ellas por tendenciosas propagandas que les auguran días de dolor, de miserias y de angustia en un ambiente impuro, amputecido y lleno de turbulencias.

Más es preciso reflexionar y no dejarse influir de lo que digan personas llenas de prejuicios o de malévola intención.

Reflexionad; pues lleváis en vuestro cerebro un destello de la Divinidad: la

JUSTICIA, viene a llenar un hueco grande en la Prensa murciana. Era indispensable que en la capital hubiese un diario de los prestigios de "La Región", sin que con esto queramos decir nosotros que los demás colegas de la capital no respondan a los altos fines del periodismo.

Los representantes de los periódicos encargados de hacerlo, aseguramos que "La Región" ha de llegar a puestos preeminentes dentro del periodismo regional y hasta que es posible que rebasa los límites.

Agradecemos el envío, felicitamos al Partido Republicano Radical Socialista de Murcia por contar con órgano tan autorizado, y deseamos al fraternal colega los éxitos más destacados.

## Delicada atención

Anoche fuimos sorprendidos muy gratamente por cierto, con una muy delicada atención, que agradecemos en su

justo valor, por parte del dueño del Hotel "La Cartagenera", y consistió en una invitación decaídísima; a toda la prensa cartagenera.

Efectivamente, gracias a la atención tan deferente, nos reunimos varios compañeros, a los que hizo el honor de su presencia el simpático dueño del Hotel "La Cartagenera".

Bien a las claras, pudimos ver, en aquel amplio y cómodo salón, que el referido Hotel cuenta con sobrados medios para que en él puedan celebrarse cuantos actos en este género se organicen.

La comida fue, sencillamente espléndida, sino que el gusto exquisito en todo cuanto sirvió fue insuperable.

Todo fueron atenciones que nosotros no sabemos pagar en la exacta medida que se merece.

Nuestro agradecimiento más cordial ante tan fino recuerdo para el periódico JUSTICIA.